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NB : certaines photos du bulletin proviennent de photos déposées sur ce site 
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Association des Anciens Elèves 
du Lycée-Collège Raymond-Poincaré de Bar-le-Duc 

Fondée le 7 mars 1869 
 

o BUT PRINCIPAL  
 

� Maintenir et consolider les liens amicaux formés au cours 
de la vie au Lycée. 

� Récompenser et valoriser les plus volontaires sur le plan 
scolaire, relationnel et humain. 

� Aider, sur le plan de l’encouragement, à la recherche 
d’une orientation, voire d’un emploi. 

� Garder la mémoire du Lycée (publications, archives à 
classer et à protéger de l'oubli ou de la disparition) 

 
o PRESIDENT 

 Paul-Eric MORILLOT 
 

o CONTACT  
 Jean-Luc VANOLA, professeur au Lycée Raymond-Poincaré 
 Adresse mail : Jean-Luc.Vanola@ac-nancy-metz.fr 
 

o ACTIONS RECENTES 
 

� Renaissance du « Prix du Lycée »  
 

Créé en 1869, en sommeil depuis une trentaine d’années, il vise à récompenser, 
chaque année, un ou deux élèves méritants, à la fois sur le plan scolaire, mais aussi sur 
le plan humain. 
 En juin 2006, ce sont 2 élèves qui ont été honorés par l’association pour leur 
dynamisme et pour leur haute conception de la vie en société. 
 

 Félicitations à  RONDEAU, Karine   Terminale S 
   RICHALET, François  Terminale ES 

    Prix du Lycée 2006 
 
 

o PROJETS 
� Présentation à une classe de terminale de professionnels capables de 

communiquer leur enthousiasme et leur esprit d’innovation 
� Projet de promotion du patrimoine et mise en valeur de la collection de 

matériel scientifique ancien classé « Monument Historique » en partenariat 
avec le Lycée 

� Préparation du 150ème anniversaire du Lycée (1857-2007) 
� Préparation d’une publication 
� Création d’un site internet, associé à celui du Lycée 
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Le mot du Président 
Paul-Eric Morillot  

 
 
Nous nous retrouverons bientôt. Ce ne sera pas en octobre, comme chaque année, mais 

en décembre 2007. Je sais que cette date pourra surprendre et je prie ici nos adhérents de faire 
preuve de compréhension. Mais cette année est exceptionnelle : elle marque le cent-
cinquantième anniversaire de notre grande maison et elle méritait un hommage appuyé de 
nous tous. Or, c’est en décembre que se fera l’inauguration officielle de la chapelle rénovée et 
transformée en salle polyvalente avec l’appui financier de la Région. Nous avons donc décidé 
de faire coïncider les deux événements d’une haute portée symbolique. 

Le vendredi 14 décembre 2007 après-midi marquera ainsi le début des manifestations. 
Des ateliers seront organisés avec les élèves du Lycée. Ouverts, ils seront animés par des 
hôtes de marque, tous anciens élèves. Par exemple, Juliette Morillot, écrivain spécialiste de la 
Corée organisera un atelier sur l’écriture, Sophie Thalmann, Miss France 1997, s’entretiendra 
sur sa carrière de reporter et sur sa passion du cheval. D’autres intervenants (espace, 
patrimoine […]) sont actuellement également pressentis. La journée se terminera par un 
banquet, précédé par notre réunion habituelle. Le lendemain aura lieu l’inauguration officielle 
de la chapelle. Outre les discours officiels et le mot du Président de l’association, cette 
matinée sera marquée par une conférence prononcée par M. Jean-Claude Lemagny, fils de 
M. Paul Lemagny, ancien professeur au Lycée dont la place porte le nom. Monsieur Jean 
Lanher, ancien professeur au Lycée, et actuellement professeur des universités, évoquera 
ensuite ses souvenirs du Lycée. La journée s’achèvera par un apéritif offert par le Lycée. Il 
sera aussi possible d’assister à une exposition (au Musée) des œuvres de Paul Lemagny. Par 
ailleurs l’association, en partenariat avec La Poste, proposera une enveloppe postale célébrant 
ce cent-cinquantième anniversaire. 

L’organisation du cent-cinquantenaire a mobilisé une partie de nos rencontres cette 
année et, si l’année dernière fut marquée par des déceptions (travail sur la publication en 
attente, projet d’interventions en attente également, baisse catastrophique des effectifs), 
l’année en cours paraît plus souriante et incline à plus d’optimisme. Outre le travail sur le 
cent-cinquantenaire, nous avons eu le plaisir de mettre en route, avec l’appui et 
l’enthousiasme de Jacques Moris, une information destinée aux élèves et à leur orientation. En 
même temps, notre trésorier nous a annoncé un regain d’intérêt pour l’association grâce à 
notre page web et son lien internet. Nous devenons visibles pour tous ceux qui, après 
trombi.com ou copains d’avant, souhaitent aller plus loin. Mais les adhésions suivront-elles ? 
Nous avons ainsi eu le plaisir de répondre à plusieurs sollicitations d’anciens de tous âges. 
Une classe d’anciens se sont même revus pour le 20ème anniversaire de leur baccalauréat le 
7 juillet 2007. Jean-Luc Vanola nous y a représentés. Avec l’aide des sites internet ci-dessous 
et des mails, ils se sont retrouvés. 

Par ailleurs, le prix du Lycée est reparti, pour la troisième année, avec l’expérience 
acquise. Si ce prix du Lycée « fonctionne », c’est grâce à une volonté réelle que nous avons 
de renouer avec cette vieille tradition. C’est grâce l’investissement de notre ami Jacques 
Auboin. C’est aussi le désir que nous avons tous de donner une peu de temps et d’énergie au 
Lycée et, surtout, à ceux qui le composent : les élèves. 

Nous cherchons à récompenser le travail, l’excellence scolaire, mais surtout une 
manière de se conduire. De ce point de vue, nous sommes bien en accord avec les priorités 
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nationales qui s’adressent à la fois aux savoirs, mais aussi à la place de l’élève et à sa 
citoyenneté. 

Yvon Fréminet, CPE au Lycée, nous aide beaucoup. Il interroge les dossiers et ses 
collègues afin de proposer quelques noms. C’est la connaissance qu’il a de chacun, sur le plan 
scolaire et aussi sur le plan humain, les rapports de confiance qu’il tisse autour de lui, qui 
nous aident à repérer les élèves à valoriser. Il nous faut, ensemble faire le choix ultime parmi 
des élèves très différents, mais dont la valeur est identique. Nous ne classons pas. Nos lauréats 
sont égaux. Ils sont différents. Ils ne se résument pas à une moyenne de note, aussi élevée soit 
elle. 

Cette année nous allons honorer 3 élèves, une jeune fille et deux garçon, fraîchement 
promus bacheliers avec mention et dignes de la tradition d’excellence de notre Lycée. Ils 
complètent désormais à égalité de valeur la longue liste des lauréats. 

 

Félicitations à  COLLIN, Constance Terminale S2 
  RICHIER, Loïc  Terminale S2 
  VARNEROT, Vadim Terminale S4 
 

   Prix du Lycée 2007 
 
 
Article de l’Est Républicain du 11 Juillet 2007 

 
 
Sur la photo de gauche à droite : 
 
Vadim Varnerot, Loïc Richier, Jacques Auboin, Jean-Luc Vanola, Constance Collin, Yvon 
Fréminet, Michel Valette. 
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Le mot du Proviseur 

 
 

 
 

En prenant connaissance des résultats du mouvement des personnels de direction au 
mois d'avril dernier, je n'imaginais pas je participerais activement à la commémoration du 
150ème anniversaire du lycée dans lequel je venais d'être nommé et dont je suis devenu de fait, 
le 1er septembre 2007, le 32ème proviseur. 

Trente et un confrères m'ont précédé, portant chacun leur pierre à l'édifice avec des 
projets correspondant aux préoccupations du moment, au travers d'époques aux régimes 
politiques différents et aux contextes internationaux contrastés puisque, si bien heureusement 
le lycée a vécu de longues périodes paisibles, il lui a fallu aussi résister à trois conflits majeurs 
sans subir de trop graves séquelles. 

Le lycée impérial s'impose dans le paysage local comme un édifice de référence, bien 
entretenu, dont les façades rénovées rehaussent le cachet d'un ensemble architectural intact et 
fidèle à sa conception originelle. 

La transformation de la chapelle qui arrive à son terme, vient marquer à point nommé 
ce 150ème "automne", comme une cerise sur le gâteau. 

Pour préparer cet événement, le lycée peut s'enorgueillir de compter parmi ses forces 
vives, l'association des anciens élèves avec laquelle les personnels en poste vont travailler en 
parfaite collaboration pour que la fête soit réussie. 

Tout un symbole pour un établissement qui doit résolument regarder devant lui sans 
toutefois se couper de ses racines, si profondes, si solides et source d'énergie. 

A ce titre, vous constituez, chers membres de l'association, le trait d'union entre le 
passé et l'avenir, dont le futur proche doit nous mener, je l'espère, à nous rencontrer lors des 
festivités des 14 et 15 décembre 2007. 

Puissiez-vous longtemps continuer à jouer ce rôle dont le lycée, mais aussi la cité, a 
besoin. Vous aurez pour ce faire, à chaque occasion, mon amical soutien et toute ma 
considération. 

Yannick Charron 
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Monsieur Yannick Charron a rejoint le Lycée Raymond Poincaré à la dernière rentrée 
scolaire en Septembre 2007.  

J’ai eu le plaisir de le rencontrer au nom de notre Association pour lui présenter nos 
buts et nos actions.  

Il sera notre partenaire privilégié pour une réussite complète du 150ème anniversaire de 
la création de notre Lycée. 

Cette entrevue a permis d’évoquer le déroulement de sa carrière que vous trouverez ci-
dessous. 

 
        Jean-Luc Vanola 
 
 

Yannick Charron 

 

Né à Fumay, petite ville ouvrière au cœur du massif ardennais, j’ai obtenu un baccalauréat 

scientifique, en 1969, au lycée Chanzy de Charleville-Mézières. 

 

Successivement étudiant à l’Ecole Normale de Troyes, en Faculté de Droit à Reims et au 

C.R.E.P.S de Nancy, j’ai été affecté en 1974 comme professeur certifié d’E.P.S au Collège de 

Sarre-Union, dans le Bas Rhin, pour une année durant laquelle j’ai effectué mon service 

militaire à la base aérienne de Nancy-Ochey. 

 

Nommé au Lycée Henri Poincaré à Nancy l’année suivante, je me suis investi dans le secteur 

associatif et dans la formation continue des personnels enseignants de l’agglomération 

nancéienne. 

 

Lauréat du premier concours de personnel de direction en 1988, j’ai été nommé comme 

principal du Collège Jacques Callot à Vandoeuvre-les-Nancy, puis quelques années plus tard 

au Collège de la Craffe à Nancy, Proviseur des Lycées Baumont à Saint-Dié des Vosges et 

Chef d’Etablissement support du GRETA. J’ai également assuré simultanément les fonctions 

de proviseur par intérim de la cité scolaire voisine de décembre 2003 à août 2004. 

 

Officier dans l’ordre des palmes académiques, engagé dans la formation initiale des 

personnels de direction depuis 1995, j’ai aussi été membre du jury du concours de 

recrutement des personnels de direction pendant 4 années. 
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Résultats aux examens pour la session 2007 
 
 

Brevet des collèges Effectifs Admis % reçus % académie 

Série collège 136 115 64,55 79,9 
Série technologique 10 9 90 79,3 
     
Baccalauréat général     
Terminale L 51 48 94,11 88,6 
Terminale ES 62 58 93,54 90,8 
Terminale S 114 109 95,61 88,2 
Total Baccalauréat général 227 215 94,71 89,1 
Baccalauréat technologique     
Terminale STI 32 27 84,38 82,2 
Terminale STG 102 98 96,08 79,1 
Total Baccalauréat technologique 134 125 93,28 80,5 
Total Général (Baccalauréat) 361 340 94,18 85,77 
     
Brevet Technicien Supérieur     
BTS Informatique de Gestion     

• Option réseaux 13 12 92,31  
• Option développeur 10 10 100  

BTS Négociation et relation client 22 18 81,81  
BTS Systèmes électroniques 10 9 90  
BTS IRIS 11 10 90,90  

 
Au baccalauréat, 15 élèves ont obtenu la mention Très Bien : 
 
Série S : Constance COLLIN, Matthieu  GENIN, Matthieu HALDEMANN, Victor 

LALLEMENT, Pauline LAMBERT, Maëlle LEVEQUE, Stéphanie LOGEROT, 
Clémence MARCILLY, Maxime NOËL, Loïc RICHIER, Pauline VARNIER 

 
Série ES : Alexia CARRE, Etienne MALINGREY, Léonie PEREIRA 
 
Série L : Virginie RICHARD 
 
Série STI : Anthony GAND, Philippe-Alexandre VAUDIN 

 
44 élèves ont obtenu la mention Bien et 90 la mention Assez Bien. 
 
Trois étudiants ont obtenu la meilleure moyenne académique dans leur spécialité : 
Amandine AUPETIT en BTS Informatique de Gestion option réseaux, 
Romain HELES en BTS Informatique de Gestion option développeur, 
Jérôme WARSKI en BTS Systèmes électroniques. 
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Assemblée Générale du 08 octobre 2006 
par Paul-Eric Morillot 

 
Accueil du Président 

 
10h 30 : Ouverture de l’Assemblée Générale 

Paul-Eric Morillot remercie M. Michel Valette, Proviseur, à la fois pour sa présence, 
mais aussi pour son accueil en ces lieux. Il salue et il remercie aussi Mme Martine Huraut, 
Maire de Bar le Duc pour avoir répondu à son invitation. 

« Je remercie ensuite Marc-Adrian Predescu pour sa présence parmi nous. Cet étudiant est 
l’un de nos trois premiers lauréats du Prix du Lycée et sa présence est particulièrement 
appréciée. Il va faire la connaissance de Karine Rondeau et de François Richalet, nos deux 
nouveaux lauréats pour cette année dont la présence est un véritable plaisir pour nous. Ils 
symbolisent la vitalité du prix. 

Je salue aussi la présence d’un autre invité de marque, un professeur, Yvon Fréminet, 
Conseiller Principal d’Education au Lycée. Comme l’an dernier, sa participation a été 
essentielle pour la réussite de ce prix. Yvon croit en ce projet et il connaît bien ses élèves à la 
fois sur le plan scolaire et sur le plan humain. 

Je salue enfin la présence de Jean Dossmann qui est fidèle, malgré ses ennuis de santé, et pour 
qui notre présence est un réconfort. 

Je salue les membres du Bureau dont Jeanne Bollaert-Brichard, notre Past-Présidente qui, 
avec Marie-Paule Mangin-Marchetti a beaucoup œuvré pour cette journée. 

Je présente les excuses de plusieurs absents : 

Monsieur le Proviseur-adjoint du Lycée et Madame le Principal-adjoint du Collège. Monsieur 
Michel Collin, l’Intendant. Michel Collin ne réside pas sur place, mais il est virtuellement 
présent et il a eu la confiance de nous laisser son numéro de portable au cas où nous aurions 
besoin de lui. 
Je présente aussi les excuses de Jean-Luc Vanola, trésorier de l’association, retenu à Paris. Il 
nous transmet son compte-rendu financier associé de commentaires. 
J’ai reçu un certain nombre d’excuses, en particulier celles de Mmes et MM. Brissart, Leroy, 
Thiéblemont, Roustang, et Ruff-Munk. 

J’ai aussi le regret de vous rappeler le décès de Mme Claudine Lepage, épouse Lambony, le 
27 juillet 2005. Sa fille vient de m’envoyer un mot. 

Je présente ici par avance mes excuses pour tous ceux que nous avons peut-être oubliés. 

Pour finir, je salue par anticipation M. Jean-Pierre Mangin, ancien élève du Lycée, qui nous 
rejoindra plus tard et qui viendra nous faire une conférence sur une de ses nombreuses 
passions : les timbres 

La journée se déroulera ainsi : 

10h30 à 11h30 : Assemblée générale (ouverture / mot du proviseur / rapport d’activité / bilan 
financier / questions / remise du prix 

11h30 : dépôt de la gerbe au self et direction cantine 

12h00 : apéritif / Mme le Maire 

13h à 15h30 / 16h : repas 
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14h30/15h : Jean-Pierre Mangin : « les erreurs dans les émissions philatéliques dans le 
monde. » (30mn) 

Avant de détailler les différentes activités de cette année j’aimerais donner la parole à 
Monsieur le Proviseur. Il nous accueille dans un Lycée qui embellit à vue d’œil et qui offre 
une vitrine de dynamisme et de bonne santé. » 
 
 

Michel Valette, Proviseur 
  

Monsieur le Proviseur, après avoir 
exprimé le plaisir d’être parmi nous, 
décrit l’évolution de la cité scolaire qui ne 
cesse de s’embellir. Rappelons que le 
Conseil Général de la Meuse finance le 
Collège et que c’est la Région qui finance 
le Lycée. 

Actuellement, toutes les façades sont 
achevées. La « cour du saule » a été 
refaite et un nouveau saule replanté. La 
chapelle va bientôt être transformée en 
salle de réunion polyvalente (250 
personnes) avec chauffage au sol et 
insonorisation. Les travaux vont débuter 
au début 2007, avec, auparavant, des travaux contre l’humidité. 

Le Lycée est toujours prospère, mais il commence depuis 2 ans à accuser les effets de la 
baisse démographique du sud-meusien. 75 élèves en moins cette année, comme l’an passé, 
soit 1300 élèves. On avait autour de 1500 élèves il y a deux ans. On a désormais 13 classes de 
seconde de 34 élèves au lieu de 14 comme l’an dernier dont une classe à 24 élèves. Un certain 
nombre de postes de professeurs seront supprimés, mais, heureusement, les départs à la 
retraite compensent. La baisse est moins sensible en Collège. 

Le Lycée a eu de très bons résultats aux baccalauréats : 
91,66 % en L, 87,5 % en ES, 88,19 % en S, soit 88,3 % / 79,9 % moyenne académique 
Baccalauréat technologiques : 97,3 % en STI et 80 % en STT. 
BTS : 74 % en IG, 92 % en NRC (ex FV) et 72,7 % en Elec. 

Si le Lycée continue donc de fonctionner correctement, il devra peu à peu faire face à de 
nouveaux challenges : l’élévation du taux de passage de la seconde vers le lycée conduit à un 
nouveau profil d’élèves auquel il faudra s’adapter. De manière générale, le Lycée devra, de 
plus en plus « assurer la réussite à des publics hétérogènes. » 

 
 

Martine Huraut, Maire de Bar le Duc 
 
 
Mme le Maire nous remercie pour l’avoir invitée. Elle ne connaissait pas l’association et son 
plaisir est d’autant plus grand qu’elle fut élève au Lycée. Mme Huraut prend connaissance 
avec intérêt de notre intention d’accompagner la célébration du cent-cinquantenaire du Lycée. 
Ce projet touche à la fois le patrimoine et une structure associative. Elle accompagnera 
volontiers tout projet porté par notre association. 
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Paul-Eric Morillot, Président 
Rapport moral et rapport d'activités 

 

« Les racines de l’association remontent au siècle dernier et elle fut longtemps 
associée à la vie du Lycée. Elle visait à servir le Lycée. C’était un peu comme une 
reconnaissance, une dette envers l’excellence d’une formation qui donna à chacun, outre une 
profession, une éthique et un sens à son existence. 

Les trois axes essentiels de cette « Association d’Utilité Publique » sont : 

• La récompense et la valorisation des meilleurs (avec, en particulier, la 
renaissance du Prix destiné à valoriser un excellent élève à la fois sur le plan scolaire, et sur le 
plan relationnel et humain.) Nous en reparlerons lors de la remise du prix dans quelques 
instants. 

• L’aide traditionnelle aux élèves (voyages…) et l’aide sur le plan de 
l’encouragement à la recherche d’une orientation, voire d’un emploi. Cette année sera 
marquée par notre intervention en classe de terminale en montrant des professionnels encore 
jeunes, voire proches de leur formation, mais qui ont su trouver un créneau original et 
accessible, ou ont osé saisir des occasions au vol. Nous comptons inviter au plus tôt un jeune 
professionnel (avec la Chambre de Commerce) et organiser une rencontre avec les élèves. Des 
contacts ont été pris il y a un an avec M. Colling, Chef des Travaux. Les événements étudiants 
de l’an dernier (CPE) ont déstabilisé les plannings et le temps nécessaire à cette opération. On 
pourrait aussi songer à renforcer notre aide matérielle aux élèves eu égard à nos finances 
« confortables. » 

• La mémoire du Lycée et de l’Association (publications, archives à protéger 
légalement et à classer.) L'établissement a déjà participé à la promotion du patrimoine en 
mettant à la disposition de la Ville sa collection de matériel scientifique.) Nous devons sauver 
ces documents de l'oubli ou de la disparition. Il est important que notre association participe, à 
l’anniversaire du 150ème anniversaire du Lycée. Par exemple, participe à la restauration de ce 
matériel. Nous avons travaillé : une publication d’une dizaine de pages sur les origines du 
Lycée (1857 à 1870) a déjà été rédigée. Elle figurera dans le bulletin 2007. Nous envisageons 
également, mais pour l’avenir, la confection d’un CD-ROM de documents, plus pratique, 
évolutif et moins onéreux que la publication d’un livre. 

Abordons maintenant le plan des effectifs. Les cotisations ne progressent pas. Elles ont 
même reculé. Jean-Luc Vanola, dans le compte-rendu financier, nous indique une chute 
sévère des adhésions. Il est clair que notre association ne recrute plus. Non seulement elle ne 
recrute pas, mais les plus anciens nous quittent, souvent frappés par l’âge. On peut certes 
épiloguer sur le fait que le Lycée n’est plus au centre de la vie des plus jeunes. Que les 
universités et les grandes écoles contribuent à prolonger ailleurs les relations. Que la plupart 
des jeunes quittent la ville, victimes de l’absence d’emplois de cadres supérieurs et que la 
réalité des couples à double profession ainsi que la mobilité accroissent la difficulté. Que nous 
sommes dans une époque d’individualisme et que nos maux sont également ressentis par les 
anciens de l’ENS, de Polytechnique ou, même localement, des Anciens de l’Ecole Normale 
désertée par les nouveaux depuis 20 ans. C’est vrai. On ne peut demander une adhésion 
immédiate, au sortir du Lycée, voire au début d’une vie professionnelle. 
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Mais, même localement, notre potentiel est loin d’être atteint. La plupart de ceux 
auxquels j’ai posé la question refusent d’appartenir à toute amicale ou à tout organisme 
contraignant. 

Il est pourtant vital de maintenir un nombre élevé d’adhérents, d’abord pour des 
raisons de budget. Or les anciens élèves existent bien comme le démontrent les sites internet. 
Ceci étant, eu égard à la facilité d’inscription, ils sont également peu nombreux si l’on songe 
que le Lycée a depuis de longues années entre 1500 et 2000 élèves et qu’il produit en grand 
nombre bacheliers et BTS. 

Sur Trombi.com, on a 409 inscrits. Sur Copain d’avant, on a 1594 inscrits. 
Ces inscrits sont jeunes. Ils communiquent entre eux. Quels que soient leurs parcours 

ultérieurs Copain d’avant et Trombi.com capitalisent sur cette nostalgie des retrouvailles, des 
photos de classe disponibles sur le net. Le réseau est même professionnel et il s’intéresse aux 
entreprises. 

On ne saurait donc se passer de ce potentiel, de ce lien qui lui seul peut permettre de 
réunir les anciens d’une classe ou d’une promotion. Qui permettrait, immédiatement de 
rajeunir l’association. Le mail est une adresse unique, quel que soit son lieu d’exercice. C’est 
simple et peu onéreux. Peut-être faut-il alors cibler chaque année une promotion, en fonction 
d'événements (anniversaires.) Et avoir un rôle fédérateur auprès d'autres associations liées au 
Lycée : associations d'Arts Plastiques, de BTS. Mais sans garantie de l’inscription finale. 
Internet, c’est immédiat, mais aussi fugitif. On ne nous attend pas. Les rencontres s’y font et 
s’y espacent, sans structure.  

Nous pourrions aussi amplifier le site internet, notre vitrine et notre accessibilité. C’est 
faisable en y associant les BTS de la spécialité. Certains sites se feuillettent comme des livres 
et ils font partager à tous leurs activités et leurs recherches. 

 
Mais le dernier point sur lequel je désire revenir est plus important encore que 

l’adhésion. Il s’agit de l’équipe locale. Le fonctionnement de l’association repose sur le 
bénévolat local et il se trouve donc dans les mains de quelques uns. La plupart des adhérents 
habitent loin d’ici. Quelques uns pourtant se déplacent régulièrement (Nancy, Paris, Metz) et 
je les en remercie d’autant plus. Vous mêmes êtes venus ici, souvent de loin. Mais quid des 
autres ? Loin de moi le désir de culpabiliser, car je suis moi-même souvent trop pris pour aller 
jusqu’au bout de nos intentions. Mais il s’agit d’une réalité. Pour animer un site, pour écrire, il 
faut énormément de temps, de recherche, de coups de fil. Il faut être très disponible. Même les 
retraités ne le sont plus : toujours dans les avions, sur les routes, dans d’autres associations, ou 
chez leurs enfants à l’autre bout de la France pour assurer la garde des petits enfants aux 
parents « surbookés »… 

Tout ceci me conduit, avant notre débat sur un problème immédiat : le renouvellement 
de nos cadres dont le mandat de certains va expirer. Notre prochaine réunion le 17 novembre 
choisira alors les fonctions et elle désignera les responsabilités 

[http://copainsdavant.linternaute.com/ http://www.trombi.com/] 
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2006 : le « Prix de l’Association des Anciens Elèves » 
est décerné pour la seconde fois 

par Paul-Eric Morillot 

 
Cette année 2006 voit, comme en 2005, notre Association renouer avec une tradition 

remontant presque à la création du Lycée et qui a duré environ 100 ans mais qui fut 
suspendue il y a une quarantaine d’années : le Prix de l’Association des Anciens Elève. Il était 
décerné annuellement à un ou plusieurs élèves de terminale ou de première. Il était remis lors 
de la distribution des prix. 

Nous avons retrouvé dans les archives de la Ville la liste des lauréats de ce prix depuis 
1869 – soit 12 ans seulement après la création du Lycée – jusqu’en 1963. D’après cette liste, 
de 1869 à 1895, il y avait chaque année un lauréat, et, à partir de 1896, deux lauréats et 
exceptionnellement trois. 

Nous avons, tous ensemble, décidé il y a trois ans, de réinstaurer ce prix : il a fallu 
obtenir la coopération active des professeurs, notamment celle des conseillers d’éducation, 
ainsi que le soutien du Conseil d’Administration du lycée, ce qui a été fait avec l’appui et le 
talent de notre Proviseur que je tiens à remercier ici publiquement pour son aide. 

Avant de vous présenter les lauréats et de rendre hommage à leurs mérites, rappelons 
brièvement les objectifs de ce prix : la réussite d’une personne, sur le plan personnel et sur le 
plan professionnel, dépend autant de son comportement et de ses facultés d’insertion en 
société que de ses qualités purement intellectuelles. Il s’agit donc de récompenser un ou 
plusieurs élèves de Terminale qui se sont particulièrement distingués, de façon constante au 
cours de leur scolarité au Lycée. Ils se sont distingués par de bons résultats scolaires autant 
que par une civilité exemplaire vis-à-vis de leurs camarades, de leurs professeurs et de la 
société en général.  

Le moment est maintenant venu de vous présenter nos lauréats de cette année : cette année, 
nous avons 2 lauréats, ou plutôt un lauréat et une lauréate, dont je vais maintenant présenter 
les mérites qui ont retenu notre attention et qui leur ont valu de se partager ex æquo le Prix de 
l’Association en 2006 : 

Karine Rondeau : 
Chère Karine. Je suis heureux de vous accueillir aujourd’hui. Vous avez montré 

beaucoup de volonté et de détermination dans votre cursus scolaire. Entre le collège depuis la 
6ème, et le lycée jusqu’en Terminale S, vous avez passé 7 années à Poincaré où vous avez 
laissé, parmi vos professeurs et vos camarades, le souvenir unanime d’une jeune fille 
déterminée à obtenir les meilleurs résultats et en même temps à établir puis à maintenir de 
bonnes relations avec ceux et celles qui vous entouraient. Vous avez parfaitement réussi : 
dans le domaine scolaire, après un début pourtant moyen en classe de seconde, vous vous êtes 
accrochée et les résultats ont suivi : excellentes notes tout au long de la Terminale, excellentes 
appréciations de vos professeurs et félicitations du conseil de classe. Enfin pour couronner le 
tout, une mention Bien au bac en juillet dernier. C’est ce sens de l’effort et ce goût de la 
persévérance qui seront pour vous le principal atout, bien au delà de votre mention. 

Quand on est élève on pense que seul le résultat scolaire importe. Quand on a la 
chance de voir le monde de l’autre côté, comme recruteur, que l’on soit chef d’entreprise ou 
universitaire, comme je le suis, l’ancien élève mesure soudain que cela n’est pas si simple et 
que bien souvent, nos choix sont guidés, par des critères d’humanité et de sociabilité. 
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Ces résultats scolaires, aussi excellents soient-ils, n’auraient donc pas suffi pour 
obtenir le prix de notre Association, s’ils n’étaient allés de pair avec des qualités 
relationnelles unanimement reconnues comme je viens de le dire ; volonté, courage et 
détermination, un caractère bien forgé donc, mais tempéré par une bonne capacité 
d’interaction avec les autres, ce sont ces qualités que nous saluons par l’attribution de ce prix, 
et qui vont vous être utiles plus que jamais dans vos projets d’avenir puisque vous souhaitez 
vous orienter vers un métier de spécialiste technique en météorologie et que, d’après ce que je 
crois savoir, il n’y a qu’une dizaine de places offertes par an en France dans ce domaine – 
alors encore une fois bravo, bon courage et tous nos vœux vous accompagnent. 

François Richalet : 

Pour vanter vos propres mérites, je serais tenté par un copier-coller de ce que je viens 
de dire sur  Karine Rondeau : excellents résultats scolaires concrétisés in fine par une mention 
Très Bien au bac, résultats obtenus par une curiosité d’esprit, une volonté et une 
détermination sans faille, et en même temps une gentillesse de caractère très appréciée de vos 
professeurs et de vos camarades, qualités que nous récompensons par l’attribution de ce prix 
et qui vont vous être aussi utiles dans vos projets d’avenir ; vous venez d’intégrer à Nancy 
une classe préparatoire d’hypokhâgne avec l’objectif d’une entrée à Sciences Po, objectif 
parfaitement à votre mesure mais qui exige néanmoins de vous beaucoup de courage et 
d’abnégation dans les 2 années qui viennent. Comme à Karine, nous vous disons donc encore 
une fois bravo, bon courage et tous nos vœux de réussite. 

Nous allons maintenant remettre à chacun de vous un certificat justifiant de 
l’attribution du prix de l’Association des Anciens Elèves aux lauréats 2006, ainsi que la 
récompense financière qui y est associée, mais je voudrais auparavant renouveler, au nom du 
Bureau et de tous les membres de l’association, nos plus chaleureux remerciements à M. 
Yvon Fréminet, Conseiller Principal d’Education, qui, comme l’an dernier, avec le même 
enthousiasme et le même dévouement, a permis la sélection de ces deux excellents lauréats. 

Karine Rondeau et François Richalet, 

Sachez que vos anciens sont heureux et fiers de voir qu’à travers vous, comme à 
travers vos prédécesseurs de l’an dernier, les valeurs intemporelles auxquelles ils croient, se 
perpétuent dans la jeunesse actuelle : merci à vous de l’avoir prouvé aux yeux de tous. 
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[Voir, ci dessous, extrait de L’Est Républicain, 38777, édition de Bar le Duc, 10 oct.2006, 
p.409.] 
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Rapport financier de l’Association 

Situation financière au 08 octobre 2006 
par Jean-Luc Vanola 

 
Au niveau des dépenses 
 
Le total des dépenses pour cette année d’exercice s’élève à  2 812,77 Euros. 
Les principales dépenses sont liées à l’Assemblée Générale (dépenses pour les repas et 
couronne), à l’édition du bulletin (impression et frais d’affranchissement) et à la remise du 
Prix aux trois lauréats (1 500 Euros).  
 
Au niveau des recettes 
 
Elles sont constituées par les cotisations (à ce jour, 57 cotisations sont réglées pour l’année 
2006), les inscriptions au repas de l’Assemblée Générale et les dons pour le Prix.  
Nous sommes passés de 120 cotisations pour l’année 2003 à 90 cotisations pour l’année 2004 
et 80 cotisations pour l’année 2005. 
 
Le doublement de la cotisation est certainement un des facteurs qui explique la baisse de 50% 
des membres par rapport à 2003 (malgré la possibilité d’un reçu fiscal délivré à 38 membres 
en 2005). Il n’y a quasiment plus de cotisations de membres bienfaiteurs. 
 
Etat des différents comptes de l’Association 
 
CCP (augmenté des dons pour le Prix)    2 650,42 Euros 
Livret de Caisse d’Epargne (intérêts 2004 et 2005 non comptés) 5 133,99 Euros 
Compte sur livret SNVB      2 214,37 Euros 
Compte courant SNVB      4 229,89 Euros 
Total         14 228,67 Euros 
 
Le compte CCP sert de compte de dépôt pour le prix de l’Association. 
 
Bilan par rapport à l’année précédente 
 
Le total des différents comptes de l’Association est de 14 228,67 Euros au 09-10-2005 alors 
qu’il était de 13 261,68 Euros au 09-10-2004. 
Cette augmentation de près de 1 000 Euros s’explique par le niveau faible des dépenses de 
l’Association (puisque le Prix est financé par les dons). 
 
 
 

Le Trésorier, J.-L. Vanola 
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7-7-7 : une date « fatidique » 
 

7-7-7 ou 7 Juillet 2007 : cela n’aurait pu être que la répétition « rare » du même nombre 
dans une date. C’est amusant sur le plan mathématique : quel jour de la semaine se reproduira 
une telle répétition... 

Pour un ancien groupe d’élèves de notre Lycée, ce fut la date idéale pour fêter le 
vingtième anniversaire de l’obtention de leur baccalauréat. 

 
Vingt ans ont passé, ils approchent de la quarantaine, sont souvent mariés, ont des enfants 

en bas âge. Leur situation professionnelle est généralement bien assise. Assez naturellement, 
ils ont cherché à regarder derrière eux. 

Plusieurs ont toujours des liens familiaux à Bar-le-Duc et se sont déjà retrouvés dans 
d’autres cadres. Ils voudraient élargir ces retrouvailles, sur une classe de Terminale C 
d’abord, puis sur l’ensemble des classes de Terminales générales de l’année scolaire 1986-
1987. 

Reprendre contact avec d’anciens camarades permet d’étoffer quelque peu la liste des 
anciens élèves concernés, mais encore insuffisamment. L’efficacité des moyens modernes de 
communication est ici leur alliée et remédie à cette difficulté. 

Sur Internet,  existent des sites pour anciens élèves, comme Copains d’avant, trombi.com. 
Et naturellement, depuis quelques années nous sommes présents sur le site officiel du Lycée   
où je suis le correspondant Internet de notre Association. L’ancien élève qui m’a contacté a 
été surpris de me retrouver dans ce rôle : ayant pratiqué la flûte traversière « de concert » dans 
le même orchestre, nous avions depuis ce temps lointain gardé des contacts épistolaires. 

Par la consultation des archives administratives du Lycée, j’ai pu contribuer à enrichir le 
carnet d’adresses. Notre Association a servi de relais pour  mettre en relation personnes 
organisatrices et  responsables du lycée, et pour réserver la cantine scolaire. Elle a tenu 
également à apporter une contribution tangible en offrant l’apéritif à cette sympathique 
assemblée. 

Le relais essentiel pour ces retrouvailles a été la création d’un blog sur Internet :  
http://blog.ifrance.com/bac-87. Il existe toujours et permet de se rendre compte du travail 
accompli et des liens renoués. 

Un article dans l’Est Républicain, des contacts de plus en plus rapprochés sous forme de 
« lettres-mails » ont permis de peaufiner la préparation de ces retrouvailles, prévues un 
samedi. A la demande des anciens élèves qui ont fourni une liste précise, j’ai contacté des 
professeurs de l’époque et nous sommes cinq à avoir répondu à l’appel : Marie-Danielle 
Harbulot, Dominique Lion-Cressan, Marie-Noëlle Vincendeau-Vanola, Bernard Parouty et 
votre serviteur. 

Les différentes démarches ont finalement permis à une vingtaine d’anciens élèves de se 
retrouver. Ils espéraient être plus nombreux mais les contraintes familiales et les kilomètres 
ont  eu parfois raison de leur volonté de participer. 

Qui leur fera les honneurs du Lycée ? Yvon Fréminet, déjà CPE (ou Surveillant Général 
selon l’ancienne dénomination) en 1986, les guide dans le dédale de notre établissement. 
L’ensemble a beaucoup changé : il y a eu les rénovations et des nouveaux bâtiments mais 
certains lieux sont restés identiques, notamment les bâtiments où ils ont étudié, ainsi que le 
gymnase.  

Nous nous  retrouvons tous (élèves, profs) autour de photos de classe exposées au 
Restaurant scolaire. Les souvenirs reviennent, les anecdotes se succèdent. On reconnaît des 
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visages, des expressions. Le temps passe mais pour cette occasion, il s’est mis entre 
parenthèses. 

Après des échanges chaleureux, les profs se sont retirés et les élèves sont restés. Le Lycée, 
c’est pour eux qu’il existe.  

 
Marie-Noëlle Vincendeau-Vanola, Professeur Agrégé de Lettres Modernes en poste au 

Lycée depuis 1975 a accepté de nous livrer ses impressions à travers une lettre ouverte 
adressée à ses anciens élèves. 

 
         Jean-Luc Vanola 
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Les madeleines ont furieusement manqué… celles, du moins, qui ont le pouvoir de 

faire sortir une autre époque d’une tasse de thé. C’est à une bien émouvante et ô combien ! 

cruelle réunion que vous aviez généreusement convié vos professeurs d’alors.  

Comme le narrateur de la Recherche du Temps perdu, je scrute des visages que je 

voudrais dépouiller des empreintes que le Temps y a déjà laissées. Je vous écoute parler entre 

vous : que de « tu n’as pas changé », qui attendent en réponse le même mensonge ! 

En cet instant, vous savez tous ce qu’il en est exactement, vous l’acceptez et peut-être 

êtes-vous aussi venus pour prendre congé de votre adolescence. D’autres se sont dérobés, 

décevant peut-être les courageux organisateurs. Savaient-ils d’avance, ces absents, combien 

ils sont effrayants ces regards qui mesurent d’abord  le Temps écoulé ? 

 

Moi-même, confuse devant un visage souriant que je devrais identifier, je cherche, on 

me souffle un prénom, mais rien ne vient… Et soudain, un de vos déjà grands enfants fait 

irruption, et me permet de superposer l’image d’hier et celle d’aujourd’hui. Et soudain, me 

voilà prise dans un faisceau de regards que je reconnais. Vos noms m’échappent encore, mais 

mentalement je vous installe dans votre salle de classe, côté cour ou côté couloir.  

 

Ce qui surgit alors, c’est la qualité d’une relation humaine que les contraintes 

inhérentes au métier d’enseignant avaient confinée, condamnée à rester codifiée, voire 

embryonnaire. Avec émerveillement —au sens étymologique—je vous écoute parler des 

voies diverses que vous avez choisies et de vos enfants. 

Alors il convient de vous remercier d’avoir souhaité la présence de vos enseignants en 

cette journée de retrouvailles, d’avoir compris que le lien fugace qui avait uni les élèves que 

vous étiez impliquait également cette autre « génération » parfois un peu encombrante ; 

d’avoir pressenti  que les murs du Lycée ne pourraient seuls suffire à retrouver un peu de ce 

passé.  

Très sincèrement, je souhaite que cette réunion ait pu faire naître entre vous de 

nouvelles amitiés, ancrées dans la durée, plus profondes et mûries que les camaraderies nées 

du hasard de la composition des classes.  

 

 

       Marie-Noëlle VINCENDEAU-VANOLA 
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Mémoire du Lycée : les professeurs en 1956-1957 

 

 
Vous pouvez reconnaître notre ancien Président Jean BERNARD 

(Deuxième rang, cinquième à partir de la gauche) 
 

L’Association des Anciens et son Comité au début du siècle 

 

 
 


